

23 tahun. Nama konseli Mutia Arnianti lahir di Tuban pada tanggal 4 Januari 1993.

Masalah yang peneliti temukan pada konseli ini adalah pengelolaan diri yang kurang baik. Konseli adalah salah satu tetangga saya yang kebetulan dulu sewaktu MTsN konseli berada dalam lingkup yang sama dengan peneliti, yakni di Pondok Pesantren Tambakberas Jombang, dibawah asuhan Ibu Nyai. Hj. Mundjidah Wahab. Dulu ketika di pesantren, konseli ini terlihat rajin bahkan kesehariannya serasa sangat terperinci atau sangat beraturan. Namun semenjak lulus dari pesantren dan sampai orang tuanya berpisah, perubahannya sangat menurun drastis.

Setelah peneliti bertanya-tanya pada konseli tentang perubahannya itu, konseli mengaku bahwa memang dulu ketika awal orang tua berpisah, konseli berontak, namun lama kelamaan konseli sadar, bahwa konseli tidak perlu berontak kepada kedua orang tuanya. Konseli sadar bahwa hidup ini ada suka dan duka. Setelah konseli sadar, dia mengalami perubahan yang menurut saudaranya sendiri si konseli ini mengalami perubahan yang sangat jauh dari sebelumnya.

Kemudian peneliti mencari tahu lagi permasalahan sekaligus perubahan yang dialami konseli. Konseli merasa tidak bisa mengontrol diri atau tidak bisa mengelola jadwal kesehariannya, sehingga apa-apa yang dilakukannya tidak bisa di *manage*. Seperti halnya belajar, konseli mengaku bahwa orang tuanya tidak pernah fanatik dalam belajarnya, konseli belajar pun ketika ada tugas, dan ketika mau ujian. Hidupnya masih ingin bersenang-senang seperti anak remaja lainnya.

Padahal konseli sudah dikategorikan dewasa. Tetapi konseli mengaku masih suka treveling, sampai-sampai sekarang konseli mengikuti Geng Pespa.

Dulu ketika di pesantren shalat dan ngajinya sangat aktif, rangking II pun pernah di dudukinya dalam kelas Diniyyah Pondok Pesanten Al-Lathifiyyah II. Setelah keluar dari pesantren konseli tidak lagi seperti yang ada di pesantren dulu. Kini untuk memakai jilbab pun sudah jarang, konseli mengaku bahwa dulu di pesantren adalah kewajiban yang harus ditaati, makanya konseli mau mengikuti aturan-aturan yang ada di pesantren. Dan setelah lulus dari pesantren, konseli pun merasa bebas dengan tidak adanya paksaan untuk berjilbab atau bahkan untuk shalat wajib dan sunnahnya. Karna kedua orang tuanya tidak mengekang dalam hal itu, yang terpenting bagi orang tuanya adalah, konseli mau shalat, ngaji, dan puasa pada saat yang ditentukan, dan walaupun tidak berjilbab, konseli masih sopan dalam berpakaian. Oleh karena itu, konselipun bisa bebas tanpa suatu paksaan atau aturan dari kedua orang tuanya.

Maka dari itu peneliti ingin sekali mengajak konseli utuk lebih baik lagi, walaupun orang tuanya tidak fanatik dalam mengatur hidup konseli, tapi alangkah baiknya konseli dapat melakukan yang seperti dulu ketika di pondok. Terutama memakai jilbab terus dan agar konseli dapat mengatur jadwal terhadap dirinya sendiri, dapat menjadwalkan dirinya untuk mengelola kehidupannya menjadi lebih baik lagi.

geng vespa. Otomatis orang tua dan keluarga sangat marah, namun konseli tetap bersikeras melakukan apa yang dia mau, karna konseli merasa bahwa itu sesuatu yang konseli sukai. Konseli bekerja itu juga karena dia mulai bosan di rumah, karena konseli juga di suruh melakukan pekerjaan rumah, namun konseli tidak mau, dan akhirnya konseli dimarain nenek dan ibunya. Maka dari itu konseli bekerja.

3) Hasil wawancara dengan teman dekat konseli

Wawancara dilakukan di rumah teman dekat konseli yakni tidak jauh dari rumah konseli sendiri, pada jam 11:05, tanggal 5 Mei 2016. Temannya ini yang banyak tau tentang kesehariannya konseli. Temannya ini sudah dekat dari SD, mereka selalu bermain bersama hingga sekarang. Tiap jalan-jalan atau treveling mereka pun selalu bersama. Berikut hasil redukasi data wawancara dengan teman dekat konseli :

Penjelasan dari wawancara peneliti dengan teman dekat konseli adalah bahwa tidak semua kejadian dan masalah konseli ceritakan kepada teman dekatnya, pasti ada sesuatu yang konseli privasikan. Sikap konseli ketika terjadi perceraian diantara kedua orang tuanya, konseli berontak, namun perlahan-lahan konseli mampu menerimanya, itu dikarenakan konseli masih bisa dekat dengan bapak dan ibunya walau sudah berbeda rumah. Temannya mengaku bahwa pada saat konseli berontak, konseli lebih banyak menghabiskan waktu di luar bersama teman-temannya, dari pada di rumah, karena jika konseli di rumah, akan teringat dengan orang tuanya. Kalau

Konselor	sebelumnya maaf ya mbak..	Mulai serius
Konseli	oh iya ran gpp (sahut konseli)	Santai
Konselor	haha belum nanya mbak, ini mau nanya masalah keadaan ekonomi di keluarga samean mbak. Keuangan keluarga samean sekarang seperti apa mbak?	Kembali bertanya
Konseli	ya pastinya menurun ran, cz gak kayak dulu sebelum pisah...	Serius
Konselor	kalo masalah fasilitas, masih tetep terfasilitasi???	
Konseli	iya ran masih tetap, tapi agak menurun dan fasilitas juga agak dikontrol	Menjelaskan
Konselor	dikontrolnya seperti apa mbak?	Butuh kejelasan
Konseli	dulu sekiranya mau beli apa pasti langsung beli tanpa pikir panjang, kalo sekarang di manage ran..	Menjelaskan
Konselor	oalah... bapak samean masih ngasih uang ke samean juga kan?	
Konseli	masih ran, tetap harus iku..hahahahah	Santai
Konselor	haha emang itu tuntutan atau gimana mbak?	
Konseli	iya kewajiban lah ran...	Santai tapi pasti
Konselor	nggeh-nggeh. Alhamdulillah kalo gitu mbak. Kalo masalah keagamaan di keluarga samean gimana mbak?	Kembali bertanya
Konseli	gimana ya ran,,, biasa aja gak terlalu fanatik-fanatik gitu... masih seperti yang lain-lain, shalat 5 waktu, puasa, ngaji gitu...	Menjelaskan
Konselor	shalatnya berjama'ah atau gimana mbak?	
Konseli	kalo shalat itu gak mesti jama'ah ran, kalo yang biasa ke masjid itu biasanya kakek sama adek-adekku, kalo aku sama nenek kadang jama'ah di rumah kadang sendiri-	Menjelaskan

	sendiri.	
Konselor	owh iya-iya... trus masalah belajar gitu samean jadwal atau kalo lagi mood aja mbak?	
Konseli	kalo mood aja ran, sama kalo mau ujian. Hahaha	
Konselor	oalah, tapi prestasinya menurun atau sama aja mbak?	Menggali
Konseli	kuliah tha? Fluktuatif ran,,, naik turun, tapi masih standart lah.	Menjelaskan
Konselor	apakah gak ada tuntutan pendidikan dari ortu mbak?	
Konseli	gak ada kok ran, ortu aku gak pernah menuntut, cuman mengarahkan gitu..	
Konselor	oalah, apa samean gag ada inisiatif untuk jadi yang lebih baik di antara temen2 samean mbg, biar ortu samean merasa bangga???	Kembali bertanya
Konseli	haha ya pengen ran, tapi aku blom bisa ngatur diriku harus belajar dan gini gitu, aku masih pengen bebas sesuka hatiku, yang penting gag melanggar aturan aja...	Serius, santai
Konselor	emm...ya memang gag bisa dipaksa seh mbg, tapi samean kan udh dewasa, punya adek dua, sedangkan ortu samean juga, mohon map ya.. udh pisah, samean anak pertama juga. Apa gak mulai dari sekarang tha merubah kebiasaan agar bisa mengatur dan menjadwalkan diri untuk lebih terkontrol untuk melakukan sesuatu yang lebih baik dan bermanfaat???	Menggugah kesadaran
Konseli	haduhhh,,, jadi sadar gini ni ran. Aslinya ya pengen banget ran, tapi ya itu tadi alasannya (seperti jawaban sebelumnya). Tapi aku sekarang udh mulai kerja juga ran, buat nambah uang jajanku, soalnya kan keuangan udh mulai di manage...	Sadar dengan sikapnya
Konselor	bagus itu mbak,,, bisa meringankan beban orang tua juga.	

d. *Treatment* atau langkah terapi

Setelah konselor menetapkan terapi yang sesuai dengan masalah konseli, langkah selanjutnya adalah langkah pelaksanaan bantuan apa yang telah ditetapkan dalam langkah prognosis. Dalam hal ini konselor mulai memberi bantuan dengan jenis terapi yang sudah ditentukan. Hal ini sangatlah penting dalam proses konseling karena langkah ini menetapkan sejauh mana keberhasilan konselor dalam membantu masalah konseli.

Adapun terapi atau tahap-tahap yang dilakukan konselor pada pelaksanaan proses konseling adalah:

1. Menggunakan pendekatan yang dapat memberi semangat dan memperbaiki cara berpikir konseli, kemudian memperbaiki konseli untuk dapat mendidik dirinya sendiri.

Langkah pertama, memberi semangat dan memperbaiki cara berpikir konseli. Tahap pertama yang digunakan oleh konselor yaitu memberi semangat dan memperbaiki cara berpikir konseli, kemudian memperbaiki konseli untuk dapat mendidik dirinya sendiri. Pada tahap ini konselor bertujuan supaya bisa memberi semangat dan mengubah cara berfikirnya yang irrasional menjadi rasional, dengan cara mengarahkan serta memberi nasehat yang baik kepada konseli. Setelah konselor memberi pengarahan maka diharapkan bagi konseli mampu mewujudkan *self regulated learning* pada dirinya. Berikut adalah wawancara dari proses konseling yang ke dua, dilakukan pada pukul 16.30 berikut adalah dialog konselor dengan konseli.

Table 3.4

Dialog pada tehnik pertama konselor dengan konseli.

	Ungkapan verbal	Ungkapan non verbal
Konselor	Assalamualaikum	Senyum
Konseli	Walaikumsalam	Ramah
Konselor	Lagi santai tha mbak???	Membuka pertanyaan
Konseli	Hehe iya ran, mumpung lagi libur kerja	Santai
Konselor	Loh,, memangnya ada apa mbak kok libur???	Sarius santai
Konseli	Butuh piknik ran haha	Terlihat santai
Konselor	Owh, iya iya.. trus agenda hari ini ngapain aja mbak?	Santai menggugah kesadaran
Konseli	Santai aja ran, capek kerja hehe	Senyum
Konselor	Seharusnya ngatur jadwal mbak, biar gak terlalu santai kayak gini hehe	Menegaskan
Konseli	Hehe, harusnya gitu ran, tapi aku blum tergugah.eg... habis ini deh bikin jadwal. Haha	Santai, merasa bersalah
Konselor	Bagus itu. Trus kuliah samean tadi gimana mbak???	Membuka pertanyaan dan menegaskan
Konseli	Gak semangat ran tadi kuliahnya...	Kepala merunduk
Konselor	Loh kok gak semangat mbak???	Menegaskan
Konseli	Dosennya gak enak haha	Tegas sambil tertawa
Konselor	Wah,,, gak enaknya kenapa?	Menggugah kesadaran
Konseli	Kalo jelasin itu bikin bosan dan ngantuk ran..	Menunjukkan kejenuhan
Konselor	Haha, seharusnya samean protes mbak, biar cara mengajarnya dirubah..	Menggugah kesadaran
Konseli	Wes kadung males ran haha. Gak nyambung juga..	Tidak Semangat
Konselor	Trus gimana kalo ujian mbak, kalo kuliahnya gitu terus?	Membuka pertanyaan
Konseli	Ya,, dijalani aja. Kan bisa belajar sendiri hehe	Santai, mempertegas
Konselor	Hehe bener juga se, tapi kan lebih baik dosennya juga mau ngubah	Mencoba menegaskan

pada diri konseli, karena konseli mudah menerima saran bahkan mau mencoba saran yang diberikan oleh konselor. Yakni konseli akan mencoba membuat jadwal untuk agenda setiap harinya. Konselor pun menginginkan agar konseli mau menjadwalkan agenda ini untuk masa depannya, agar kedepannya konseli mempunyai target dan tujuan yang akan di lakukan maupun dicapainya. Setelah itu konselor mengakhiri proses konseling dan sepakat dengan konseli untuk melanjutkan konseling pada pertemuan yang akan datang.

2. Konselor lebih edukatif-direktif kepada konseli yaitu dengan banyak memberikan cerita dan penjelasan.

Langkah kedua konselor menceritakan sebuah pengalaman seorang mahasiswa yang dia terkenal pintar dan dia sangat aktif ketika berada di dalam kelas. Konselor bercerita bahwa seorang mahasiswa tersebut di balik sikapnya yang tidak begitu banyak teman yang menyukainya, namun mahasiswa ini mampu mengalahkan kepandaian diantara teman-teman sekelasnya. Ternyata setelah konselor teliti, mahasiswa ini memang mempunyai jadwal dan target untuk kesehariannya, seperti contoh, dia bangun jam lalu dia harus melakukan apa itu di tulis, jadi tidak ada waktu yang terbuang. Jadwal dia harus belajarpun ada, sampai jadwal untuk refresing pun ada.

Konselor sedikit mengaitkan antara cerita seorang mahasiswa itu dengan diri konseli yang kesehariannya tidak terjadwal, bahkan antara bersantai-santai dengan belajarnya, si konseli banyak bersantai-santainya. Dari sedikit cerita tersebut, konseli terus mengangguk-anggukkan kepalanya

	bahasa jawnya. Aku dlu juga sama kayak samean gini mbak, tapi aku coba bikin target kecil-kecilan, dan aku ngrasa nyaman mbak, kayak tidak banyak membuang waktu, dan targetku cepet kesampek.an loh	
Konseli	Emmmm iya ran,, haduh jadi malu aku ran sama kamu	Sedih
Konselor	Wah,, knapa harus malu mbak, aku dulu juga pernah kayak samean kug, trus aku mau mencoba seperti itu walau belum maksimal, tapi hasilnya memuaskan...	Serius
Konseli	Iya sih,, aku juga mikir ran, padahal aku udh dewasa, tapi kug masih kayak anak kecil yang seenaknya sendiri begini begitu, padahal aku punya masa depan dan sebentar lagi aku harus menjadi tulang punggung adek-adekku.	Pernyataan ,sedih
Konselor	Gak perlu disesali mbak, sekarang mumpung belom terlambat, ayok dirubah kegiatan sehari-harinya, sikap dan tingkah laku juga, jgn sering main main terus mbak... boleh lah refresing, tapi jangan sering-sering, inget masa depan sudah menunggu	Menegaskan dan memberi arahan
Konseli	Haha siap ran,, isin aku ran sama kamu, padahal tua aku tapi aku masih kayak anak kecil	Pernyataan, malu
Konselor	Jangan gitu mbak, semua manusia pasti pernah salah dan lalai, nah sekarang waktunya samean berubah lebih baik lagi..	Menggugah kesadaran
Konseli	Emm... iya deh ran.. tak cobak,e	Pasrah
konselor	Coba samean lihat temen-temen samean yang mungkin udah sukses bahkan terkenal di kampusnya, pasti dia punya target dan jadwal keseharian, agar dia dapat menggunakan	Menggugah kesadaran dan mengarahkan

Konseli	Sudah ran,,, tapi masih di angan-angan haha	Serius dan bercanda
Konselor	Oalah mbak,,,kirain udah beneran haha Gimana kalo sekarang aja bikin jadwal atau targetnya...???	Serius, tawaran
Konseli	Hehe iya wes,, gimana ran awalnya?	Santai
Konselor	Tulis dikertas biasa aja dulu gpp, nanti samean salin di kertas yang bagus..	Serius tapi santai
Konseli	Kertas ini gpp ran?	
Konselor	Gpp mbak,..	Santai
Konseli	Oke, aku bikin table dulu ta ran?	Sopan
Konselor	Terserah samean mbak, sesuka samean aja, kalo mau di model-model ya gpp...	Santai serius
Konseli	Table aja deh ran, dari pada ribet..	Serius
Konselor	Iya mbak gpp..	Santai
Konseli	Aku nulis targetku tiap minggu aja ya ran, kalo tiap hari aku bingung	Serius
Konselor	Hehe boleh boleh...	Santai serius
Konseli	Sek ran tak tulise targetku,,,	Serius, santai
Konselor	Tapi targetnya yang sekiranya bener2 bermanfaat ya mbak, seperti halnya target skripsi harus slsai kapan, trus siding harus ikut gelombang kapan, dll. Jangan target besok sopping, besoknya lagi camping. Haha yang sekiranya target itu bisa membuat hari-hari samean tidak nganggur dan tidak banyak membuang waktu..	Serius dan mempertegas
Konseli	Haha okeh deh, siapp	Tegas
Konselor	Gimana mbak, bingung ta?	Pertanyaan santai
Konseli	Nggak ran, sek bentar lagi kok	Serius
Konselor	Oke mbak tak tunggu kok... semngat ya haha	Santai, Memberi semangat
Konseli	Udah ran,,,	

Konselor	Coba lyt dulu mbak...	Penasaran
Konseli	Sementara aku buat untuk seminggu ini dulu ya ran	Menegaskan
Konselor	Oh ia mbak gpp, yang penting samean punya target dan hari-hari samean gak banyak membuang waktu gitu aja.. gunakan waktu sebaik-baiknya deh,	Menegaskan
Konseli	Iya ran, tapi ingetin lagi ya,, klo pas udh seminggu gitu bbm.o,, haha	Tegas, tertawa
Konselor	Oke mbak...	Tegas, bersemangat
Konseli	Kalo missal aku nulis target pokok-pokok aja gimana ran, missal dari sekarang sampek aku lulus, trus kerja, nikah, dll. Gpp kan?	Menegaskan dan bertanya
Konselor	Gpp mbak, kalo bisa dikurangi hal-hal yang kurang bermanfaatnya, kayak kebiasaan jalan-jalan dan ikut geng vespa itu mbak	Tagas, mengingatkan
Konseli	Hehe iya ran,, aku skarang tak focus skripsi, kerja dan masa depan aja	Semangat
Konselor	Good job hehe... niatan yang bagus itu mbak. Inget samean anak pertama harus menjadi contoh bagi adik-adiknya haha	Memotivasi
Konseli	Wah rani rek... aku ngerasa masih kecil kok	Bercanda
Konselor	Hehe tapi pemikirannya kan udah dewasa mbak	Santai, bercanda
Konseli	Iya deh ran, aku coba dulu ya..	Santai
Konselor	Sip mbak, semngatt ya hehe	Menyemangati
Konseli	Oke ran..	Memantapkan
Konselor	Yaudah mbak, dilanjut kerjanya. Aku pamit dulu ya,, semoga habis aku pulang dari sini, tokonya lariss hehe	Tegas, pamit
Konseli	Hahahah. Aminnnn...	Tegas santai
Konselor	Assalamualaikum mbak...	Pamit
Konseli	Waalaikumsalam ran, hati-hati	
Konselor	Oke mbak	Tegas

konseling yang telah dilakukan mencapai hasilnya. Dalam langkah *follow up* atau tindak lanjut, dilihat perkembangan lanjut selanjutnya dalam jangka waktu yang lebih jauh.

Dalam menindak lanjuti masalah ini konselor melakukan *home visit* sebagai upaya dalam melakukan peninjauan lebih lanjut tentang perkembangan atau perubahan yang dialami oleh konseli setelah konseling dilakukan.

Berikut adalah hasil wawancara konselor dengan konseli dalam tahap *follow up/ evaluasi* :

- 1) Hasil wawancara konselor dengan konseli pada langkah *follow up / evaluasi*.

Setelah konselor memberikan terapi pada proses konseling, selanjutnya konselor menindak lanjuti proses konseling tersebut, apakah terjadi perubahan pada konseli. Wawancara sekaligus proses konseling keempat di lakukan di rumah konseli pada tanggal 29 Mei 2016 pukul 09.30 hari minggu.

Berikut hasil redukasi data dialog konselor dengan konseli:

Konseli mengaku bahwa terkadang dia lupa dengan jadwal-jadwalnya, namun konseli terus berusaha untuk menjalankan apa yang seharusnya konseli jalankan. Konseli sedikit menyesali, mengapa dulunya dia tidak melanjutkan di pondok saja, konseli merasa bahwa dengan banyak aturan itu akan membuatnya menjadi terbiasa dan mau menjalankan hal-hal yang positif. Konselor pun menegaskan bahwa sesuatu yang sudah terjadi tidak perlu disesali, hanya saja konselor meminta konseli untuk menjadi lebih baik lagi.

jadwal akan tetapi belum ada usaha untuk mencapai jadwal yang di tulis tadi. Konseli juga pernah mengeluh kepada teman konseli, namun hal itu tidak bisa dia ceritakan kepada penulis, karna bersifat rahasia.

Dalam meninjau lanjuti masalah ini konselor melakukan *home visit* sebagai upaya dalam melakukan peninjauan lebih lanjut tentang perkembangan atau perubahan yang di alami oleh konseli setelah konseling dilakukan. Disini dapat di ketahui bahwa terdapat perkembangan atau perubahan pada diri konseli yaitu :

- 1) Konseli sudah bisa membuat ibunya senang karena ada perubahan dari anaknya.
- 2) Konseli dapat konsisten membuat jadwal atau target.
- 3) Konseli sudah mulai menjalankan kegiatannya sesuai target dan tidak membuang-buang waktu.
- 4) Konseli mampu mengoptimalkan hari-harinya dengan jadwal yang ditulisnya.
- 5) Konseli mampu merubah tingkah lakunya menjadi lebih baik lagi, seperti halnya mengurangi jalan-jalan dan bermain dengan geng vespanya.

2. Hasil Akhir Proses Pelaksanaan Bimbingan dan Konseling Karir dengan Terapi REBT untuk Mewujudkan Self Regulated Learning Seorang Mahasiswa *Broken home*. (Studi Kasus: di Desa Gesikiharjo Palang Tuban)

Setelah melakukan proses pelaksanaan bimbingan konseling islam dalam mewujudkan regulasi diri seorang mahasiswa *broken home*, maka peneliti mengetahui hasil dari proses pelaksanaan bimbingan konseling islam yang di lakukan konselor cukup membawa perubahan pada diri konseli.

Untuk melihat perubahan pada diri konseli, konselor melakukan observasi dan wawancara dengan langsung mendatangi rumah konseli. Adapun perubahan konseli sesudah proses pelaksanaan bimbingan konseling islam, setelah memahami dan mendapatkan arahan dari konselor yang dilakukan dalam proses bimbingan konseling karir, konseli mengalami perubahan dalam dirinya yaitu: Konseli sudah bisa membuat ibunya senang karena ada perubahan dari anaknya, konseli dapat konsisten membuat jadwal atau target, konseli sudah mulai menjalankan kegiatannya sesuai target dan tidak membuang-buang waktu, konseli mampu mengoptimalkan hari-harinya dengan jadwal yang ditulisnya, konseli mampu merubah tingkah lakunya menjadi lebih baik lagi, seperti halnya mengurangi jalan-jalan dan bermain dengan geng vespanya.

Untuk mengetahui lebih jelasnya hasil akhir dilakukannya proses pelaksanaan bimbingan konseling karir, peneliti membuat table sebagaimana berikut:

Table 3.7

Penyajian data hasil proses bimbingan konseling karir

NO	KONDISI KONSELI	SESUDAH DILAKUKAN PROSES BIMBINGAN KONSELING KARIR		
		A	B	C
1.	Kurang bisa mengatur dan mengontrol diri dalam belajar			✓
2.	Sering jalan-jalan atau bermain dengan Geng Vespa		✓	
3.	Susah mengatur jadwal			✓
4.	Kurang bisa berfikir rasional		✓	
5.	Terlalu sering membuang banyak waktu		✓	

Keterangan

A : Tidak Pernah

B : Kadang-kadang

C : Proses/Berjalan